

[Accueil](#) / [Culture et loisirs](#) / [Feux d'artifice](#) / [14-Juillet](#)

Feu d'artifice du 14 juillet à Toulouse : paniqués, des dizaines d'étourneaux sont morts aux pieds des spectateurs



14-Juillet, Animaux, Toulouse

Publié le 18/07/2019 à 17:28 , mis à jour le 19/07/2019 à 13:57

Le feu d'artifice du 14 juillet a rassemblé près de 300 000 spectateurs ébahis à Toulouse. Mais il a aussi causé la mort de plusieurs dizaines d'étourneaux, pris au piège et complètement effrayés au pont Saint-Michel.

Dimanche 14 juillet, à Toulouse, environ **300 000 personnes ont assisté au concert géant et gratuit à la prairie de Filtres mais aussi au traditionnel feu d'artifice**. Tiré depuis 24 radeaux au milieu de la Garonne, il s'est déployé dans une façade de feu visible en 360 degrés, depuis le Pont-Neuf, le pont Saint-Michel, la Prairie des Filtres, ainsi que du quai de Tounis. Un spectacle visuel et sonore inoubliable sur la thématique des comédies musicales.

Inoubliable pour les spectateurs, peut-être, mais beaucoup moins pour les oiseaux. Les étourneaux qui colonisent les abords du pont Saint-Michel ne s'attendaient pas à un tel événement, ni à un tel vacarme assourdissant. Plusieurs dizaines d'entre eux sont morts, dimanche dernier, pris au piège au pont Saint-Michel. Complètement paniqués, les volatiles ont succombé à un arrêt cardiaque ou se sont heurtés à des obstacles.

Terrorisés par les feux d'artifice

Kim Dallet, chargée des relations publiques à la Ligue pour la protection des oiseaux France (LPO), explique : "Ce phénomène est très récurrent et existe dans toute la France. À chaque 14 juillet, on déplore la perte de nombreuses espèces d'oiseaux, et pas uniquement des étourneaux... Ces derniers sont terrorisés par le bruit provoqué par les feux d'artifice, la déflagration qui résonne, les coups de canons".

La raison de leur décès ? "Les volatiles sont réveillés en pleine nuit et quittent leur nid complètement désorientés. Ils peuvent mourir d'une crise cardiaque mais pas seulement. Certains oiseaux, effrayés, s'épuisent rapidement en cherchant à fuir, d'autres en volant trop haut dans le ciel. D'autres encore sont tellement paniqués qu'ils se prennent des obstacles et s'écrasent contre les vitres et les murs", poursuit Kim Dallet.

Des solutions pour protéger les oiseaux

Un feu d'artifice produit des explosions dépassant les 130 décibels. Alors que le ciel de France s'embrase chaque 14 juillet pour célébrer la Fête nationale, une question se pose : faut-il bannir les feux d'artifice pour cause de tapage nocturne ?

"Les feux d'artifice sont très appréciés des Français, c'est un évènement culturel. Mais il existe des solutions pour éviter le stress que le bruit cause aux animaux. Des feux d'artifice moins bruyants ou silencieux à bruit contenu ont été conçus afin d'éviter les nuisances sonores, en étouffant l'explosion au moment de la détonation. On peut également recourir à des effarouchements préventifs, en journée, pour faire quitter aux oiseaux leurs nids temporairement.", suggère Kim Dallet de la LPO. "Même si les feux sont magnifiques, c'est un poids lourd à supporter pour la nature et l'environnement", insiste-t-elle.

Des spectateurs choqués

Les spectateurs qui admiraient les fusées s'envoler au ciel depuis le pont Saint-Michel ont assisté à la terrible chute d'étourneaux au sol. Une scène choquante pour beaucoup d'entre eux.

Marlène, qui était présente sur les lieux avec son petit garçon d'un an, raconte, la voix serrée : "Dès que le feu a commencé, dès les premiers coups, il y a eu une nuée d'oiseaux qui volaient dans tous les sens. Certaines personnes ont même été heurtées par les

étourneaux". "Il y avait des cadavres partout par terre, je dirais un tous les trois mètres dans chaque direction. À ce stade, il n'y avait plus rien de divertissant", poursuit-elle, encore émue.



Des dizaines d'étourneaux sont morts après les feux d'artifice du 14 juillet à Toulouse /
Marlène François



Des dizaines d'étourneaux sont morts après les feux d'artifice du 14 juillet à Toulouse /
Marlène François



Des dizaines d'étourneaux sont morts après les feux d'artifice du 14 juillet à Toulouse /
Marlène François



Des dizaines d'étourneaux sont morts après les feux d'artifice du 14 juillet à Toulouse /
Marlène François

Des internautes, ayant assisté à la scène, ont également fait part de leur désarroi sur les réseaux sociaux. "Une nuée de petits oiseaux affolés ! (...) On en a même vu un mourir dans nos mains alors qu'on tentait un massage cardiaque. Quel gâchis !", déplore Manon sur Facebook.



Manon Bollaro
il y a 2 ans environ



Vous vous demandez sûrement qu'est-ce que c'est cette photo.
C'est seulement deux cadavres sur plusieurs dizaines d'oiseaux décédés affolés à cause du feu d'artifice de Toulouse.
Une nuée de petits oiseaux affolés ! Tellement confus que même si ils sont sauvages, ils se sentaient plus en sécurité dans la main de l'homme....
[Afficher la suite](#)

6

Commenter

2

Une espèce parfois source de nuisances

L'étourneau, un petit oiseau d'une vingtaine de centimètres au corps noir et au bec jaune, qui possède un plumage aux reflets vert et violet, moucheté de points blancs, vit au sein d'un immense groupe qui se déplace en créant des formes harmonieuses dans le ciel. Ces groupes peuvent parfois compter plusieurs milliers, voire millions, d'individus.

En France, sa population était estimée à environ 1 500 000 de couples en 2004 (BirdLife-LPO, 2004). Mais la population de cette espèce est globalement en déclin à l'échelle Européenne et doit être surveillée.

Pour autant, le volatile n'est pas protégé en France. "Il peut, dans certains cas, être classé nuisible en raison des dégâts qu'il occasionne aux cultures", explique **le site internet de Refuges LPO. Outre leur concert cristallin, poussant les aigus à l'extrême, les déjections particulièrement corrosives** de ces oiseaux peuvent également endommager le mobilier urbain ou encore les **carrosseries des véhicules**.

Des mesures de régulation de ses effectifs sont ainsi régulièrement mises en place. La réintroduction ou la protection de certains prédateurs, comme les rapaces diurnes et les fouines, ou **l'effarouchement, qui consiste à les effrayer pour les inciter à changer de dortoir**, font notamment partie des méthodes utilisées.



Justine Claux

[Voir les commentaires](#)

Et si vous aviez investi 1000€ dans des actions Netflix il y a un an?

eToro | Sponsorisé

L'Amour est dans le pré : leur histoire a tourné au drame

Trendscatchers | Sponsorisé

Sophie Davant, 58 ans, enlève le maquillage, nous laisse sans mots

Mortgage After Life | Sponsorisé

Les commentaires (29)

aouta31 Il y a 2 années Le 19/07/2019 à 21:34

Louan, Si on considère qu'il faut en faire le moins possible tu as entièrement raison et ces gueux sont habitués a noyer le poisson.... mais je fais encore partie des gens qui en espèrent un peu plus! Bien que je sache que le sujet n'est pas porteur ... cette réponse n'est q'un cache misère...

RÉPONDRE**SIGNALER UN ABUS****Louan.** Il y a 2 années Le 19/07/2019 à 13:28**aouta31** Il y a 4 minutes

C'est la preuve que l'intelligence n'est pas donnée a tout le monde et surement pas a ces gens là, soit disant responsables, qui m'ont répondu cela..

>>> Ben en même temps leur réponse est très sensée !

[RÉPONDRE](#)[SIGNALER UN ABUS](#)

Louan. Il y a 2 années Le 19/07/2019 à 13:22

Et qui pense aux milliers de fourmis qui ont été écrasées?

Leur cri de douleur résonne encore dans ma tête ;(

[RÉPONDRE](#)[SIGNALER UN ABUS](#)[Voir plus de commentaires](#)

Les tops de la semaine

[👁 Lus](#)[💬 Commentés](#)

- 1 **Faits divers.** Disparition de Lisa en Mayenne : la jeune joggeuse a reconnu avoir menti, ses blessures sont d'origine accidentelle
- 2 **Faits divers.** Hauts-de-Seine : le judoka Antoine Seguin retrouvé pendu dans une forêt, la thèse du suicide écartée
- 3 **Faits divers.** Disparition de Lisa en Mayenne : le sentiment d'un "grand gâchis" pour le propriétaire du kébab
- 4 **Disparition d'Amandine Estrabaud.** Affaires Jubillar et Estrabaud : un seul et même tueur ? Une hypothèse à explorer selon l'avocat du meurtrier présumé d'Amandine
- 5 **Joggeuse disparue en Mayenne.** Disparition de Lisa en Mayenne : quelles étaient les zones d'ombre du récit de la jeune fille avant son audition ?

À lire aussi de 14-Juillet

- 1 **14-Juillet.** Mustapha et la Première Dame au 14 Juillet
- 2 **Commémorations - Hommages.** Montbartier : les élus ont commémoré le 14-Juillet
- 3 **14-Juillet.** Mauvezin : soirée de la fête nationale
- 4 **14-Juillet.** 14 juillet : cérémonie et feu d'artifice à Viviez
- 5 **14-Juillet.** Merville. La Fête nationale célébrée mais à l'abri

Aussi à la une

- 1 **Énergie.** France 2030 : en déplacement à Béziers, Emmanuel Macron annonce 1,9 milliard d'euros pour les projets d'hydrogène
- 2 **Disparition de Delphine Jubillar.** Affaire Jubillar - "Je n'ai jamais fait de mal à Delphine" : les premiers mots de son mari prononcés lors de l'audience
- 3 **Coronavirus - Covid 19.** En Ariège, le port du masque refait son apparition dans 12 communes
- 4 **International.** Crise migratoire avec le Bélarus : affrontements à la frontière, un policier polonais grièvement blessé
- 5 **Carnet noir.** Boxe : comment le Covid a emporté Julie Le Galliard, doublement vaccinée, à seulement 31 ans